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今日济南

年终文山会海，难道背后也有推手？
□钟无言

年底领导们都在忙什么？
看了齐鲁晚报5日报道的《年底
机关又陷“文山会海”》，读者们
想必就明白了：开会。一到年底，
几乎各个政府部门的领导都要像
赶场一样四处开会，开完了这个
会还有那个会，工作的一大半时
间都被开会占据了。然而，真正令
笔者感慨的却是：喊了这么多年
政府要精简机构、提高效率，咋连
少开点儿会都这么难实现？个
中原因究竟为何？

从报道中我们得知，年底

机关之所以会多，除了上一年
的工作要总结、下一年的工作
要打算外，更有“需要领导出席
捧场”的原因：因为凡是有主要
负责人参加的会议，便会显得
会议规格高，能得到媒体和其
他领导的重视。套用报道中一
位机关负责会务人员的话说：

“领导参会简直就是捧场。”换
句话说，别看领导们在开会上
花了这么多时间、精力，真正能
解决问题的不多。

原本是为了解决问题而存
在的会议，结果却演变成了“领
导的捧场行为”、“为了开会而

开会”，这样的会议能起到多大
作用也就可想而知了。更让笔
者感到不解的是，既然不少机
关领导也对“文山会海”感觉疲
惫不堪、烦躁不已，为啥各种各
样的会还是这么多？到底谁才是
年底这些会议的幕后“推手”？喊
了这么多年的“政府要提高运作
效率、改进工作作风”，咋就连少
开点儿会都这么难？要知道，开会
本身也是需要成本的，这个成本，
不仅仅是人力成本和时间成本，
还包括物力成本，换句话说，从布
置会场、印制会务资料，到安排就
餐、住宿，再到提供礼品，哪个

不需要钱？因此，不少政府部门
一年的“会务费”算下来都是一
个不小的数字。

不过，说到这儿，笔者倒也
有些明白为啥开会之风屡禁难
止的原因了：要是没有了开会
这个平台，不仅体现不出领导
对咱工作的重视，恐怕还要断
了一些人的财路吧？

笔者认为，既然目前的现状
是很多会议根本不解决问题，很
多问题也压根儿就不是在会议上
解决的，像这样的会议干脆还是
少开点好，也省得劳动领导大驾、
浪费政府钱财。

在普利中心260米的高度
成为济南“第一高”之后，
绿地集团还计划在经四纬二
附近，打造新的超高层项
目，高度将超过400米，成为
山东“第一高”。

省城也要建高楼啦！您
心目中的高楼是什么样？想
有多高？你希望高楼成为济
南的“标志性”建筑吗？这
事儿，也请您来拉拉！
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□张颂华

又一民工居住处所着火了，出现事故时间
虽与2 0 0 9年1 2月份的那一场隔了年份，但实
际相距时间却只有不到一个月时间。据目击者
说：“那场火着得可大了，隔好远都能看见。”
知道这场火势，笔者真为居住在里面的民工的
安全担扰。

窝棚、木板房、临时低屋，这些居住地夏不能
遮狂风大雨，冬不能挡烈风与严寒，更为严重的
是里面存在许多安全隐患。一是因为这些临时居
住场所多由木板等搭建，里面存放的多是民工的
被褥、衣服等物，一旦天气出现变化，如夏季的炎
热、冬季的干燥等，稍有不慎，就会发生火灾；二
是工头的责任意识不到位，缺少相应的防火、灭
火设施，对突发的事故不能及时处理；三是相关
部门责任的缺失，没对这些场所进行检查、监督。
笔者认为就是由于这些隐患的存在，才给民工的
生命安全造成极大的危险，这些不安全因素需及
时排除。

谁给民工一个

安全的“窝”

□张翼

一次起火是偶然，一而再再而三地火烧工棚
难道都以偶发事件解释之？难道都是因为我们的
民工兄弟不懂安全用电技术，或者焊接操作不慎
等等自身原因所致？再问得直接一些：大火咋就
老是“光顾”这些靠出卖苦力维生的农村人的简
陋居所呢？这里面到底藏着些什么样的“惹火材
料”？或者说这些地方到底有没有起码的防火消
防设施？谁该为农民工提供最基本的火灾防护装
备和心理准备？

这场火也烧出一连串的疑问，雇工方给工人
盖的什么样的房子？保暖吗？通风吗？“简易”到什
么程度？那种在一处大床连小床、大屋连小屋的
所谓聚居区到底合不合适，安不安全？老板心里
有没有工人生命至上的意识？发生好几起民工工
棚火灾事故了，是不是该有人道个歉？

工棚惹“火”，

谁该道歉？

■百姓言说■

抓抓就前进，不抓就倒
退。因天气一时变化，出租车
司机挑客、拒载、不打表、要高
价等歪招就出现，其原因是全
运会后管理教育、检查监督有
些松懈造成的，让一些素质较
差的司机在特殊情况下乘机
钻了空子。如何巩固和发展全
运会出租车司机诚信服务成
果，遏制类似歪招的发生，管
理单位应加强对司机的纪律
教育，狠抓制度落实，兑现诚
信服务承诺。

——— 市民 陈万斌

在构建和谐社会的今天，
泉城老百姓都希望济南的的

哥们能自觉遵守交通法律法
规，认识到自己的价值和使
命，有团队意识和荣誉意识，
用过硬的驾驶技术，为游客或
市民提供热情、周到、规范的
服务。把乘客当做自己的亲人
和家人一样对待，绝不挑客、
拒载、宰客，做泉城济南传播
文明的使者。

——— 市民 张洪雷

有一次从长途汽车站门
口乘出租车，到花园路竟然花
了近30元，投诉到出租车公
司，公司给我的答复是，这是
正常价格，不存在欺客宰客行
为。投诉无结果还又搭上电话

费、惹了一肚子气，发誓以后
不到万不得已决不打出租车，
一定乘公交！

——— 网友 只是说说

我朋友乘火车来济南，我
在电话里一遍遍不厌其烦地
告诉他，下车后如何转乘公
交，朋友不解：“我打个出租不
就成了？”我说你还是别打出
租，一不小心被个别无良司机
宰了，肯定让你心情不痛快，
会给泉城留下不好的印象！

说这些话的时候我真脸
红，个别泉城的哥，能不能给
咱济南人争口气呀！

——— 网友 而已

的哥，咋不给泉城争口气
济南第一高楼

会成泉城“标志”吗？


